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карьера инфраструктура

ИнновацИонный  
выбор Проект Иннограда «Скол-
ково» Стартовал значИтельно Позже, 
чем ПравИтельСтво роССИИ ПрИСтуПИло 
к формИрованИю И наПолненИю оСобых 
экономИчеСкИх зон (оэз). тем не менее 
еще на начальной СтадИИ СозданИя его 
ИнфраСтруктуры одноИменный фонд 
уже уСПел «обраСтИ» значИтельным  
колИчеСтвом комПанИй, в том чИСле  
И за Счет резИдентов оэз. SR ПоПыталСя 
разобратьСя в ПреИмущеСтвах размеще-
нИя Инноваторов в ПетербургСкой оэз 
технИко-внедренчеСкого тИПа И Инногра-
де «Сколково». ИРИНА БычИНА

Решение о создании площадки «Скол-
ково» было принято в 2009 году, актив-
ная работа по ее созданию началась в 
2010 году. По словам вице-президента 
фонда «Сколково» Сергея Наумова, в 
Санкт-Петербурге у фонда 43 компании-
участника. «Это представители почти 
всех кластеров. Четырнадцать из них 
получили гранты. Общая сумма грантов 
со стороны «Сколково» в эти проекты 
— 887 млн рублей; 1,2 млрд рублей — 
частное софинансирование», — гово-
рит Сергей Наумов. Петербургской ОЭЗ 
более шести лет. За это время количе-
ство ее резидентов достигло 34 компа-
ний. Это, например, ООО «НПП Лазер-
ные системы», ООО «Инжиниринговый 
центр 

”
Нойдорф“», ООО «БНТ При-

бой», ЗАО «Бизнес Компьютер Центр 
Санкт-Петербург» (BCC), ООО «Ракурс-
инжиниринг», ОАО «ТКС-оптика»,  
ЗАО «Оптоган», ООО «Окси-Балт»,  
ЗАО «Фарм-Холдинг», ЗАО «Био-
кад», ООО «Эмзиор», ООО «Эксперт-
Система» и другие. Заявленный ими 
объем инвестиций в проекты — несколь-
ко миллиардов рублей. 

несоревновательные игры Оба 
проекта рассматриваются правитель-
ством как объекты инновационной ин-
фраструктуры России, куда привлека-
ются молодые компании со свежими 
идеями и продуктами, подлежащими 
коммерциализации. Здесь эти продукты 
можно доработать и довести до этапа 
производства с тем, чтобы предложить 
рынку. Однако представители этих пло-
щадок не считают себя конкурентами. 
«ОЭЗ и 

”
Сколково“ — не конкуренты, 

скорее партнеры в развитии инноваций 
и модернизации существующих техно-
логий и производств», — говорит Олег 
Мельников, генеральный директор фи-
лиала ОЭЗ в Петербурге. «Сколково 
выступает как идеологический и финан-
совый центр коммерциализации иннова-
ций, представляющий компаниям про-

должительные 
”
налоговые каникулы“, а 

особые экономические зоны предлага-
ют резидентам готовую инфраструкту-
ру, таможенные и налоговые стимулы и 
интересную географию размещения», 
— объясняет он.

Похожего мнения придерживает-
ся инвестиционный директор фонда 
«Сколково» Александр Лупачев. Он 
уверен, что «Сколково» и российские 
ОЭЗ скорее следует рассматривать, как 
дополняющие объекты. «Фонд 

”
Сколко-

во“ нацелен на молодые компании, ко-
торые впоследствии, после 

”
получения 

масштаба“, смогут стать резидентами 
особых экономических зон. Это как на-
чальная и высшая школа, — поясняет 
Александр Лупачев. — Набор льгот у 
них также различается. У нас компании 
полностью освобождаются от налога на 
прибыль, в ОЭЗ есть льгота, но не из-
бавление от налога. У нас также полное 
освобождение от уплаты НДС, в ОЭЗ 
компании только частично освобожде-
ны. С другой стороны, у ОЭЗ есть такое 
преимущество, как отсутствие земель-
ного или транспортного налога. В 

”
Скол-

ково“ это невозможно, так как земля 
находится в собственности фонда, а на 
территории наукограда будут переме-
щаться электромобили». 

Олег Мельников замечает, что самое 
главное для резидентов в петербург-
ском проекте — это госгарантии, кото-
рые закреплены соглашением о ведении 
технико-внедренческой деятельности, 
подготовленная инженерная и таможен-
ная инфраструктура, возможность вы-
купа земельных участков, а также гото- 
вые площади административно-делового 
назначения, предоставляемые рези-
дентам по пониженным арендным став-
кам. «Именно эти стимулы позволяют 
им уверенно входить в проект, а также 
снижать производственные затраты, что 
позволяет больше средств направлять в 
разработку новых продуктов и техноло-
гий», — добавляет Олег Мельников. ➔ 24

18 ➔ Под Патронажем экс-
губернатора Ряд бывших коллег 
Валентины Матвиенко обязаны своим 
трудоустройством ее личному покрови-
тельству. Вместе с экс-губернатором в 
Москву вновь переместилась в качестве 
главы секретариата руководства СФ одна 
из ее наиболее приближенных соратниц 
Наталья Удалова. В 2000 году, когда Вла-
димир Путин сначала откомандировал 
вице-премьера Матвиенко на губернатор-
ские выборы в Петербург, но накануне ре-
гистрации кандидатом отозвал обратно, 
госпожа Удалова уже уезжала с ней в Мо-
скву. В 2003 году она уже вместе с госпо-
жой Матвиенко вернулась в Смольный на 
пост заместителя начальника аппарата гу-
бернатора, где считалась одним из самых 
влиятельных сотрудников, отвечая за ра-
бочий график главы города и доступ к ней 
посетителей. Подчиненной госпожи Мат-
виенко вновь стала и ее бывший пресс-
секретарь Наталья Фоменко (Кутобаева). 
Она переехала в Москву (выйдя замуж за 
актера и шоумена Николая Фоменко) еще 
в 2008 году и до прибытия туда экс-главы 
Смольного работала пресс-секретарем 
министра спорта Виталия Мутко.

Еще несколько чиновников получили 
протекцию спикера СФ в связи с вынуж-
денной отставкой уже после ее отъезда. 
Управление делами СФ возглавил давний 
знакомый сына экс-губернатора Сергея 
Матвиенко, бывший руководитель адми-
нистрации Приморского района Санкт-
Петербурга Андрей Кутепов. Еще двое 
чиновников переехали из Смольного в 
расположенную неподалеку новую петер-
бургскую резиденцию госпожи Матвиен-
ко — Таврический дворец, где размещена 
возглавляемая спикером СФ Межпарла-
ментская ассамблея (МПА) Содружества 
независимых государств. Руководителем 
секретариата МПА стал бывший вице-
губернатор Алексей Сергеев (курировал 
сферу жилищно-коммунального хозяй-
ства города), а его заместителем — быв-
ший заместитель господина Кутепова 
в администрации Приморского района 
Сергей Курдин. Бывший подчиненный го-
сподина Сергеева — экс-председатель 
Жилищного комитета Юрий Осипов стал 
советником министра регионального раз-
вития Виктора Басаргина.

Нашлось применение бывшим за-
местителям Валентины Матвиенко и в 
структурах представительной городской 
власти. В прошлом «социальный» вице-
губернатор Людмила Косткина была из-
брана депутатом Законодательного со-
брания Санкт-Петербурга по спискам 
«Единой России» и теперь возглавляет 
в петербургском парламенте комиссию 
по социальной политике и здравоохра- 
нению. 

Пресс-тур По служебной лест-
нице Не остались без должностей и 
главные пиарщики бывшего губернато-
ра города. Первой подавшая в отстав-
ку после ее отъезда «идеологический» 
вице-губернатор Алла Манилова спустя 
полгода перебралась в Москву в аппарат 
премьер-министра Владимира Путина на 
пост заместителя директора департамен-
та массовых коммуникаций, культуры и об-
разования правительства РФ. Экс-глава 
комитета по печати и взаимодействию со 
СМИ Смольного (до этого трудившийся 
пресс-секретарем Валентины Матвиенко) 
Александр Коренников возглавил редак-
цию «Парламентской газеты», соучре-

дителем которой выступает Совет фе-
дерации. Его предшественник на посту 
председателя комитета в Смольном Юрий 
Зинчук, который до смены власти в горо-
де успел поруководить принадлежащим 
Смольному ОАО «Городское агентство по 
телевидению и радиовещанию» (ГАТР), ко-
торое является учредителем созданного 
при участии господина Зинчука кабельно-
го телеканала «Санкт-Петербург», остал-
ся в Северной столице. До президентских 
выборов господин Зинчук работал в пе-
тербургском штабе оппозиционного кан-
дидата в президенты Михаила Прохорова, 
что не помешало ему после этого воз-
главить в Санкт-Петербурге медиацентр 
государственного СМИ — Российского 
информационного агентства «Новости». 
На новом посту бывший чиновник, до при-
хода в Смольный руководивший питер-
ским бюро телекомпании НТВ, обещает 
«взломать привычные горизонты медий-
ного ландшафта Северо-Запада яркими 
идеями и проектами». 

культурный ландшафт Вера Де-
ментьева — бывший руководитель комите-
та по государственному использованию и 
охране памятников (КГИОП), находивше-
гося при Валентине Матвиенко в эпицен-
тре скандалов, связанных с застройкой 
исторического центра города, перешла 
на более спокойную должность директо-
ра государственного музея-заповедника 
«Павловск». Однако подчиняться в каче-
стве главы этого музея госпоже Демен-
тьевой приходится новому председателю 
комитета по культуре Смольного — кино-
режиссеру Дмитрию Месхиеву. Возглав-
лявший комитет при экс-губернаторе Ан-
тон Губанков сейчас находится в режиме 
ожидания новой должности. По данным 
SR, ему уже сделано предложение воз-
главить департамент по культуре мэрии 
Москвы, однако окончательные переста-
новки в этом и других столичных органах 
власти произойдут уже после ожидаю-
щейся в связи с избранием нового пре-
зидента ротацией федеральных кадров. 
Пока господин Губанков продюсирует 
ряд культурных и медиапроектов, в том 
числе — с международным участием. В 
свою очередь, Марина Фокина — гла-
ва Международного центра фестивалей 
и праздников, который при Валентине 
Матвиенко активно финансировался из 
городского бюджета, но после смены 
власти в городе потерял поддержку ад-
министрации, сейчас реформирует газе-
ту «Санкт-Петербургские ведомости» на 
посту председателя совета директоров. 
Новый пост госпожа Фокина получила в 
качестве представителя крупнейшего со-
владельца газеты — банка «Россия» при 
согласии администрации города, которой 
принадлежит 25% акций издания. 

По бюрократической традиции ряд 
чиновников-отставников нашли себе при-
менение в административно-научной и 
преподавательской работе. Экс-глава 
комитета по энергетике Олег Триш-
кин переместился на пост директора 
НИИ энергетики Санкт-Петербургского 
государственного политехническо-
го университета. А экс-председатель 
комитета по здравоохранению Юрий 
Щербук стал деканом факультета сто-
матологии и медицинских технологий  
Санкт-Петербургского государственного 
университета, на который он был ранее 
приглашен как один из самых влиятель-
ных в этой сфере чиновников. n


